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(ОБРАЗОВАНИЕ)

Прошло первое заседание 
попечительского совета фонда 
«Кампус» 

Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ 
провел первое заседание попечительского совета фонда 
«Кампус». Он создан для реализации масштабного 
проекта по поддержке студентов, сообщает департамент 
информационной политики региона.

Поэтапное внедрение проекта, инициированного Евгением 
Куйвашевым, началось уже в этом году. Проект включает 
несколько крупных направлений: стипендиальную программу 
для студентов-отличников, строительство арендного жилья, 
которое сможет заменить привычные общежития, программу 
льготного кредитования на обучение совместно со Сбербанком, 
а также бонусную программу для участников проекта.

«Мы не планируем ограничиваться лишь перечисленными 
программами. Деятельность фонда «Кампус» будет расширяться. 
Следующим шагом могут стать дополнительные меры поддержки 
преподавателей. В конечном итоге реализация проекта «Кампус» 
должна дать комплексный эффект: сформировать 
в регионе сильное студенческое сообщество, создать достойные 
условия для педагогов, подготовить квалифицированных 
и востребованных специалистов, которые будут способствовать 
дальнейшему развитию Свердловской области», – отметил 
Евгений Куйвашев.

Напомним, указом губернатора ранее был создан 
общественно полезный фонд «Уральский фонд поддержки 
студенчества «Кампус». Утверждены устав, наблюдательный 
и попечительский советы фонда. В попечительский совет вошли 
руководители крупных предприятий, работающих на территории 
региона.

В фонде считают, что принять участие в проекте «Кампус» 
смогут более 200 тысяч человек.

Вчера участники заседания попечительского совета 
рассмотрели вопросы строительства арендного жилья 
для студентов и создания уникальной цифровой платформы 
«Кампус» (сайта и мобильного приложения).

Отметим, что уже в следующем учебном году в рамках 
проекта будет запущена стипендиальная программа. Она 
адресована студентам-отличникам, которые учатся в вузах очно 
по программам бакалавриата и специалитета на тех направлениях, 
которые сегодня максимально востребованы в Свердловской 
области. Список таких специальностей формируется. Размер 
стипендии «Кампуса» составит 10 тысяч рублей.

Программа лояльности проекта «Кампус» предполагает, 
что его участники смогут воспользоваться скидками в магазинах, 
кафе и ресторанах, учреждениях культуры, фитнес-центрах 
и других местах. Предполагается, что скидки предоставят 
студентам не только вузов, но и учреждений среднего 
профессионального образования.

(ОХОТА)

На Среднем Урале началась 
подготовка к весенней охоте

Стартовал прием заявлений на разрешение добычи 
пернатой дичи в общедоступных охотничьих угодьях 
Свердловской области. Документы выдает региональный 
департамент по охране, контролю и регулированию 
использования животного мира.

Получить разрешения можно не ранее чем за 45 дней 
до начала срока весенней охоты, сообщает департамент 
информационной политики Свердловской области. Сроки 
установлены по зонам с учетом природно-климатических 
факторов. Во внимание принимаются также особенности 
миграции и размножения птиц.

«Территория региона условно разделена на две зоны. 
В условно южных районах охотиться на водоплавающую дичь 
разрешено с 25 апреля по 4 мая, в северных районах – с 5 
по 14 мая. Охотиться на боровую пернатую дичь (вальдшнеп, 
самцы глухаря и тетерева) разрешено всего 10 дней, сроки 
распределены по зонам соответственно – с 24 апреля по 3 мая 
или с 4 по 13 мая. Добывать селезней с использованием живых 
подсадных манных уток разрешено на всей территории области 
с 25 апреля по 25 мая», – разъяснил директор департамента 
по охране, контролю и регулированию использования 
животного мира Свердловской области Александр Кузнецов.

Весной на Урале разрешена охота на селезней, гусей 
(за исключением серого гуся) из укрытий с манками и чучелами, 
самцов глухарей (на току с подхода), токующих самцов тетеревов 
(из укрытия). На вальдшнепа единственная разрешенная форма 
охоты весной происходит «на тяге», когда на закате самцы летают 
в поисках самок, издавая при этом своеобразные вскрики.

Охота на краснокнижных лебедя, большого кроншнепа, 
обыкновенного турпана запрещена. За это предусмотрена 
уголовная ответственность.

В прошлом году охотникам было выдано 4 657 разрешений 
на добычу пернатой дичи в весенний период. В этом году 
планируется выдать столько же разрешительных документов. 
Обращаться за ними следует в МФЦ, департамент по охране, 
контролю и регулированию использования животного мира 
Свердловской области или через сайт «Госуслуги».

Информация о сроках охоты, начале подачи заявлений 
на выдачу разрешений размещена на официальном сайте 
регионального департамента по охране, контролю 
и регулированию использования животного мира.
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Федеральный форум 
«Билет в будущее» 
должен помочь детям 
в выборе специальности, 
а учителям – повысить свою 
квалификацию. Вчера 
в столице Урала проект 
стартовал сразу двумя 
крупными мероприятиями: 
Всероссийским экспертным 
советом по профориентации 
и образовательным форумом 
под эгидой Всемирного 
русского народного собора 
(ВРНС).  Их участники – 
ведущие российские 
эксперты, педагоги, 
представители органов 
власти, общественности 
и духовенства – обсудили 
вопросы, связанные 
с формулировкой новых 
базовых целей школьного 
воспитания, повышением 
статуса учителя и мерами 
соцподдержки педагогов, 
ранней профориентацией 
и многое другое.  Выбор 
логичен, учитывая, 
что 2023 год объявлен 
Президентом России 
Владимиром ПУТИНЫМ 
Годом педагога и наставника.

Делегаты православно-
го образовательного форума, 
а это представители 51 реги-
она страны, собрались в «Си-
нара Центре». По мнению ру-
ководителя центра образова-
тельной политики общества 
«Царьград», эксперта Всемир-
ного русского народного собо-
ра Елены Хавченко, образова-
ние сегодня стало стратегиче-
ски важной отраслью разви-
тия государства:  

– На форуме, по сути, идет 
доработка резолюции Все-
мирного русского собора, ко-
торый прошел в Москве в но-
ябре 2022 года. Это важный до-
кумент, где обозначены прио-
ритетные направления рабо-
ты ВРНС.

В числе главных пунктов 
резолюции – определение од-
ной из главных целей школь-
ного воспитания – подготов-
ка к созданию семьи,  а также 
определение в учебной про-
грамме особого места отече-
ственной и всемирной исто-

рии, где Россия должна быть 
важнейшим центром миро-
вой цивилизации.

Также в документе пред-
лагается принять новые меры 
соцподдержки для учителей: 
оформление льготной ипоте-
ки либо получение жилищно-
го сертификата, а также вне-
дрение единой для всей стра-
ны ставки оплаты труда педа-
гога вне зависимости от реги-
она. Причем основой должна 
стать ставка в крупных городах 
– Москве, Санкт-Петербурге 
или Екатеринбурге.

По мнению участников 
ВРНС, необходимо вернуться 
к системе специалитета в выс-
шем образовании, так как вве-
денная 20 лет назад Болонская 

система с разделением на ба-
калавриат и магистратуру по-
теряла актуальность.

Особого изучения, по мне-
нию митрополита Екатерин-
бургского и Верхотурского 
Евгения, требует процесс про-
движения цифровых техно-
логий и внедрение в образо-
вание искусственного интел-
лекта.

– Цифровое образование 
– это часть огромного процес-
са. Важно понимать, что это 
не просто технология для то-
го, чтобы убыстрить чье-то 
обу чение или монетизиро-
вать школьное образование, 
а это глобальный процесс по-
глощения человеческого со-
знания виртуальным миром. 

Вопрос, где та граница, до ко-
торой применение техноло-
гий допустимо и полезно, а за 
которой оно становится раз-
рушительным. Наша задача – 
разделить эти понятия, дать 
им определение и что полезно 
– применять в системе образо-
вания, а что нет – отвергать, – 
отметил митрополит.

Участники форума уве-
рены: цифровизация долж-
на быть не целью, а лишь од-
ним из инструментов образо-
вательно процесса. А главной 
фигурой всегда должен оста-
ваться живой человек, педагог 
– непосредственный носитель 
и проводник знаний.

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА

Учиться настоящим образом
Школьное образование объединят с профессиональным
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Вчера в резиденции 
губернатора Свердловской 
области, в рамках деловой 
программы фестиваля 
«Билет в будущее» состоялось 
заседание экспертного 
совета по профориентации. 
Стратегическая 
сессия прошла под 
председательством 
директора департамента 
государственной 
политики в сфере среднего 
профессионального 
образования и 
профессионального обучения 
Минпросвещения России 
Сергея НЕУМЫВАКИНА и 
руководителя проекта «Билет 
в будущее» Ивана ЕСИНА.

Как отметил, открывая за-
седание Сергей Неумывакин, 
сегодня огромное значение 
в стране уделяется подготов-
ке квалифицированных ра-
бочих, инженеров. Но важ-
но, чтобы профориентация в 
школах сочеталась с общим 
образованием.

Комплексный подход, по 
мнению экспертов, заключа-
ется в следующем: с 6-го по 

11-й класс в школах проходят 
профориентационные уроки, 
позволяющие ребятам луч-
ше понять свои склонности к 
определенному типу деятель-
ности. Дальше в режиме про-
фессиональных проб они мо-
гут сходить на предприятие, 
в колледж и ознакомиться с 

профессией, которая им инте-
ресна.

– Уверен, что «Билет в бу-
дущее» станет одним из клю-
чевых профориентационных 
проектов в рамках этого года, – 
считает Иван Есин. –  Эксперт-
ный совет будет нашим основ-
ным форматом для консуль-

таций с научным и педагоги-
ческим сообществами для со-
вершенствования проекта, ко-
торый в 2023 году охватит на-
растающим итогом более двух 
миллионов школьников.

Руководитель АНО «Центр 
непрерывного развития лич-
ности» Светлана Патрикее-

ва считает, что важно обеспе-
чить равный доступ для об-
разовательных организаций 
и школьников всей страны к 
профориентационному кон-
тенту и возможности выбора.

– Одна из главных задач – 
это информирование, вовле-
чение ребят, чтобы они осоз-
нанно и с интересом шли в 
ту профессию, которая их 
привлекает, – отметила Па-
трикеева.

Одним из вызовов совре-
менной России эксперты на-
зывают построение суверен-
ной образовательной систе-
мы, нацеленной на рынок 
труда.

– В рамках проекта «Би-
лет в будущее» огромное вни-
мание уделяется рабочим спе-
циальностям. То есть тем ре-
бятам, которые должны вый-
ти на заводы, которые должны 
освоить абсолютно практиче-
ские специальности, которые 
будут помогать развивать оте-
чественное производство, – го-
ворит Иван Есин.

Успешным примером ре-
гиональной практики проф-
ориентации представители 

экспертного сообщества назва-
ли инициированную губерна-
тором Евгением Куйвашевым
программу «Уральская инже-
нерная школа», в рамках кото-
рой созданы образовательные 
площадки на базе  таких пред-
приятий, как ПНТЗ, УГМК, 
ЕВРАЗ. 

Особенно важно, по их 
мнению, что проект «Ураль-
ская инженерная школа» реа-
лизуется, начиная с детского 
сада, где подрастающему поко-
лению навыки познания ми-
ра прививаются в понятных 
ему форматах. Также в регио-
не открываются центры циф-
рового образования детей 
«IT-куб», центры образования 
естественно-научной и техни-
ческой направленности «Точ-
ка роста», детские технопарки 
«Кванториум» и другие учреж-
дения.  

Сергей РЫБАКОВ, 
Татьяна БУРОВА

О других мероприятиях 
фестиваля читайте 
в ближайших номерах 
«Областной газеты».
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Высыпаться, разнообразно питаться 
и испытывать поменьше стрессов

Интервью с главврачом 

Областного центра 

фтизиопульмонологии 

и инфекционных 

заболеваний Ириной 

Лихачёвой

10-й гуманитарный конвой

Неравнодушные жители 

Каменска-Уральского создали фонд 

Александра Невского «Дело чести» 

для помощи участникам 

СВО

Эксперты считают, что опыт Уральской инженерной школы необходимо распространять на другие 
регионы России

Всемирный русский народный собор создан в мае 1993 года. 
Это международная общественная организация под эгидой Русской 
православной церкви. По уставу ВРНС его главой является патриарх 
Московский и всея Руси, по благословению и под председательством 
которого проводятся ежегодные соборные заседания. В них традиционно 
принимают участие представители всех ветвей власти, общественники, 
духовенство, преподаватели и студенты, деятели науки и культуры. 
В рамках ВРНС в регионах проводятся форумы, на которых обсуждаются 
важнейшие вопросы в разных областях: экономика, национальная 
идеология, образование и другие.

«Билет в будущее» – всероссийский проект ранней профориентации. 
Реализуется с 2018 года при поддержке государства в рамках нацпроекта 
«Образование». Участие в нем могут принять школьники  6–11-х классов, 
в том числе с ограниченными возможностями здоровья, родители, 
педагоги, специалисты, представители среднего профессионального 
и высшего образования, работодатели. Дети могут пройти 
профориентационные тесты, пообщаться с профессионалами, педагоги – 
получить доступ к новым технологиям и повысить квалификацию. 

«Билет в будущее» – 
задача дня сегодняшнего
В Екатеринбурге открылся Всероссийский образовательный форум

Выступление митрополита Екатеринбургского и Верхотурского Евгения было посвящено влиянию нейросетей на развитие системы образования
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Каменцев объединило 
«Дело чести»
Жители города помогают участникам СВО 

В Свердловской области 
ведется активная работа 
по оказанию помощи 
участникам специальной 
военной операции и членам 
их семей.  Зачастую 
инициаторами выступают 
сами граждане, объединяясь 
для этого в общественные 
организации и движения.  
Хороший пример тому – 
фонд Александра 
Невского «Дело чести», 
созданный в 2022 году 
в Каменске-Уральском 
неравнодушными 
жителями. В понедельник 
на Донбасс ушла очередная, 
десятая по счету, колонна 
с гуманитарным грузом, 
собранная каменцами. 
Вместе с ними ее проводила 
корреспондент «Областной 
газеты» Татьяна БУРОВА.

В двух «Газелях» и «Уази-
ке»  – медикаменты, квадро-
коптеры, резиновые сапоги, 
дождевики, бензопилы, авто-
запчасти и много других не-
обходимых на передовой ве-
щей. Сейчас фонд Александра 
Невского «Дело чести» опека-
ет 14 находящихся на передо-
вой воинских подразделений, 
где служат уральцы, москви-
чи, сибиряки. Каждый месяц 
в Донецкую и Луганскую На-
родные Республики отправля-
ются грузы, собранные и ку-
пленные по заказам бойцов.

А начиналось все очень 
скромно. На комплектова-
ние первой гуманитарной по-
мощи ушло более двух меся-
цев, вспоминает председатель 
фонда Александр Тетюков.

– У нас тогда и организа-
ции еще не было, – рассказы-
вает он. – Просто группа дру-
зей, единомышленников, ко-
торые болели за Россию, слу-
жили в армии и воевали, по-
этому хорошо представляли, 
каково ребятам на передовой. 
Мы выступили по местному 
телевидению, попросили ка-
менцев помочь с сборе вещей 
и денег для беженцев и тех, кто 
с оружием в руках защищает 
интересы страны. Но отклика-
лись люди сперва не очень ак-
тивно. Пришлось закупаться 
на собственные средства.

Первую партию груза – ме-
дицинские препараты, обмун-
дирование, берцы, бронежи-
леты, продукты – Александр 

с друзьями повезли в кон-
це мая. Повезли наобум, без 
предварительной договорен-
ности с кем-то. Когда прибы-
ли в Донецк, с трудом нашли 
тех, кому могли бы из рук в ру-
ки – таков принцип их работы 
– передать гуманитарку.

– В конце концов вы шли 
на разведчиков, отдали им 
груз и взяли новую заявку, – 
вспоминает Александр. – По-
ка находились в Донецке, как 
раз был прилет украинских 

ракет, от которых пострадали 
две школы и рынок. Увидели 
это собственными глазами и 
поняли, в каком аду жили там 
люди с 2014 года. Когда верну-
лись домой, решили создать 
фонд, чтобы легче было вести 
сбор средств и вещей.

Костяк фонда на данный 
момент состоит из пяти че-
ловек: это братья Александр
и Руслан Тетюковы, два Евге-
ния – Коровин и Зайцев, Эду-
ард Игнатских.  Сперва их  

было больше, но четверо со-
ратников – Алексей, Максим, 
Сергей и Анатолий уехали на 
спецоперацию кто по кон-
тракту, кто добровольцем (фа-
милии их поэтому не указы-
ваем. – Прим. ред.). Правда, на 
смену им пришло множество 
других активистов.

– Во время сбора второй 
партии груза народ уже прояв-
лял больше активности, – рас-
сказывает Александр. – Ну а по-
сле частичной мобилизации 
уже было вообще другое де-
ло! У многих в зоне СВО ока-
зались братья, мужья, сыновья 
или друзья, соседи, заработа-
ла связь между фронтом и ты-
лом, появилось желание по-
мочь. Наш фонд, к примеру, со-
трудничает с региональным 
отделением общероссийского 
движения «Гуманитарные вой-
ска», куда входят матери, жены, 
сестры участников спецопера-
ции. Они помогают в сборе гру-
зов, мы доставляем их бойцам.

Активно помогают и пен-
сионеры, и молодежь. Кто-то 
шьет теплое белье и спальные 
мешки, плетет маскировочные 
сети. Кто-то покупает и прино-
сит берцы и так необходимые 
в слякотном южном климате 
резиновые сапоги, дождевики. 

Кто-то изготавливает блиндаж-
ные свечи, печки-буржуйки.

Наладились в процессе ра-
боты у фонда, по словам Алек-
сандра, и контакты с главой ад-
министрации Каменска-Ураль-
ского Алексеем Герасимовым. 
Если раньше для доставки гру-
зов приходилось нанимать 
грузовые автомашины, то те-
перь зачастую с транспортом 
помогает муниципалитет. Хо-
рошие взаимоотношения сло-
жились и с областным Домом 
добровольца: через него тоже 
можно отправить часть груза, 
собранного фондом. 

– Общее дело делаем, – го-
ворит Александр. – В частях, 
куда мы возим помощь, слу-
жат парни со всего Урала, а 
также из Москвы, других ре-
гионов России. Но, конечно, 
обняться на фронте с земля-
ками – это нечто особенное. 
Наши, каменские солдаты, го-
ворят, что будто дома побыва-
ли. Они не столько нашим да-
рам радуются, сколько встре-
че и моральной поддержке. 
Им очень важно знать, что о 
них помнят, ими гордятся.

Подразделения, которые 
фонд Александра Невско-
го «взял на довольствие», вы-
полняют серьезные задачи. 

Это штурмовики, спецназов-
цы, разведчики. Поэтому и ос-
новную часть грузов для них 
составляют рации, теплови-
зоры, бинокли ночного виде-
ния, квадрокоптеры, лазерные 
прицелы, тактические рюкза-
ки, удобная и надежная одеж-
да и обувь. Удалось отправить 
бойцам и десять автомобилей 
– «Уазики», «Ниву», «Газели». 
Деньги на девять машин соби-
рали всем миром, а одну пере-
дали в дар отец и сын Усовы.

– Обращаются в наш фонд 
и каменцы, которые по возра-
сту или другим причинам не 
попали под мобилизацию, но 
хотят воевать, – говорит Алек-
сандр Тетюков. – Просят, что-
бы мы договорились с коман-
дирами и их взяли в часть. До-
говариваемся и практически 
в каждую поездку на Донбасс 
с нами отправляются один-
два добровольца. В прошлый 
раз уехал 66-летний полков-
ник; сообщают, что он отлич-
но сражается. И в этой ко-
лонне еще один доброволец 
 уехал.

( БЕЗОПАСНОСТЬ )

Собачья жизнь уже не та
На Среднем Урале актуализировали правила контроля за бродячими животными

Правительство Свердловской 
области утвердило 
новый Порядок контроля 
за бездомными животными. 
Документ разработан 
в соответствии с новыми 
методическими указаниями 
Правительства России, 
вступившими в силу 1 марта. 
Обязанности по учету 
животных, обитающих 
на улице, возложены 
на муниципалитеты. 
Их отловом, стерилизацией 
и чипированием 
продолжат заниматься 
специализированные 
организации. Кроме того, 
теперь им вменяется розыск 
прежних и поиск новых 
хозяев четвероногих. 
Зоозащитники нововведения 
поддерживают, особенно 
в части ужесточения 
контроля за исполнением 
спецорганизациями своих 
обязанностей. 

Сообщения о случаях напа-
дения бездомных животных на 
людей появляются регулярно: 
там напугали, здесь искусали, 
а где-то и загрызли. Уже в этом 
году – несколько резонансных 
происшествий. В Екатеринбур-
ге 9 января на улице Рябини-
на свора собак набросилась на 
пятилетнюю девочку. А в кон-
це января другая стая на улице 
Походной напала на девушку, 
выгуливавшую щенка. В При-
речном районе Нижнего Таги-
ла собачья стая терроризиро-
вала местных жителей в фев-
рале. Другой случай – в поселке 

Рудничное под Краснотурьин-
ском в конце февраля: несколь-
ко мальчишек, спасаясь от стаи 
бездомных собак, забрались на 
горку на детской площадке. И 
только взрослые смогли про-
гнать агрессивных псов.

Между тем меры по кон-
тролю за бездомными живот-
ными прописаны и приняты к 
реализации давным-давно. Но 
раз такое происходит, то, види-
мо, работа ведется недостаточ-
но эффективно. Новый поря-
док контроля должен устра-
нить эти недостатки. Для на-
чала он четко определяет зоны 
ответственности региональ-
ного департамента ветерина-
рии, муниципальных властей 

и специализированных орга-
низаций, непосредственно ра-
ботающих с животными. От-
ныне отслеживать текущую 
ситуацию с бездомными соба-
ками должны муниципалите-
ты при поддержке зоозащит-
ных организаций, управляю-
щих компаний и волонтеров. 
Им предписано собирать дан-
ные о количестве маркирован-
ных и не имеющих бирки жи-
вотных и местах их обитания и 
раз в квартал предоставлять их 
в областной департамент вете-
ринарии. Здесь на основе это-
го будут определять «горячие 
точки» на карте региона, где си-
туация наиболее острая, и на-
правлять туда специалистов.

«Особое внимание будет 
уделено ситуациям, когда без-
домные животные представ-
ляют угрозу жизни и здоро-
вью человека: сбиваются в 
стаи, выбирают для обитания 
многолюдные места, тепло-
трассы, контейнерные пло-
щадки. В этих случаях отлов 
будет производиться в первую 
очередь», – поясняет директор 
департамента ветеринарии 
Свердловской области Евгений 
Трушкин.

Непосредственно отловом, 
стерилизацией, содержанием 
и возвратом неагрессивных 
четвероногих в прежние ме-
ста обитания продолжат зани-
маться специализированные 

организации. В Екатеринбур-
ге это ЕМУП «Спецавтобаза». В 
прошлом году ее специалиста-
ми отловлена 751 собака, а с на-
чала 2023 года – уже 204.  

«Животных направляют в 
приют, где их стерилизуют, чи-
пируют и при необходимости 
лечат. В течение нескольких 
недель за ними наблюдают ве-
теринары, с ними занимают-
ся кинологи. После этого ко-
миссия решает, можно ли от-
пускать собаку на прежнее ме-
сто обитания, как того требует 
федеральный закон. Если же 
животное признают агрессив-
ным и небезопасным, то оно 
остается на пожизненное со-
держание в приюте», – поясни-
ли «Областной газете» в пресс-
службе предприятия.

Также, согласно утвержден-
ному Порядку, специализиро-
ванные предприятия при под-
держке зоозащитников и до-
бровольцев должны разыски-
вать прежних хозяев собак или 
подыскивать им новых вла-
дельцев.

Зоозащитники поддержи-
вают нововведения, так как 
считают, что нужен жесткий 
контроль соблюдения законо-
дательства подрядчиками, ко-
торые нанимаются на работу с 
бездомными собаками.

«В законе прописано: об-
ратно необходимо отпускать 
животных выборочно. А ре-
ально? Недобросовестные под-
рядчики выбрасывают их где 
попало. Я живу за городом и 
вижу, как бегают стаи собак и 
маркированные, и немаркиро-

ванные. Где уверенность в том, 
что их стерилизовали? Сколь-
ко случаев, когда собаки гибнут 
под машинами или от истоще-
ния. Они сбиваются в стаи, что-
бы выжить», – объясняет руко-
водитель «Благотворительно-
го фонда помощи бездомным 
животным (Екатеринбург)» 
Марина Шарифуллина.

По ее словам, интерес не-
добросовестных подрядчиков 
понятен: они просто нажива-
ются на бездомных собаках.

«Кормление одной собаки 
в месяц обходится в полторы-
две тысячи рублей. Плюс вак-
цинировать, проглистогонить 
– еще две тысячи. Стерилиза-
ция в коммерческой клини-
ке – в среднем четыре тыся-
чи. Накладные расходы: строи-
тельство вольеров, сено и опил 
для подстилки, электричество, 
отопление, вода. А еще опла-
та кинологов, которые долж-
ны помочь животному пройти 
социализацию», – перечисляет 
Марина Шарифуллина.

В новом Порядке также за-
креплено, что особое внима-
ние следует уделять разъяс-
нительной работе с жителя-
ми: напоминать им о прави-
лах содержания домашних 
животных, рассказывать, по-
чему нельзя отпускать их на 
самовыгул, как вести себя при 
встрече с бездомным живот-
ным.

Михаил БАТУРИН
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 «Горжусь, думаю, что все мы гордимся, что наш 
многонациональный народ, абсолютное большинство 
граждан заняли принципиальную позицию 
в отношении специальной военной операции, поняли, 
в чем смысл наших действий, поддержали наши 
действия по защите Донбасса. В этой поддержке, 
прежде всего, проявился настоящий патриотизм, 
чувство, которое исторически присуще нашему 
народу. Оно потрясает своим достоинством, 
глубоким осознанием каждым 
(я подчеркну, каждым) неразрывной 
своей собственной судьбы 
с судьбой Отечества.

Владимир ПУТИН,
Президент Российской Федерации – 
в Послании Федеральному Собранию.

Груз доставлен к месту назначения – прямо на передовуюНеравнодушные каменцы выбрали символом своего фонда князя Александра Невского

Новый мост через Ницу, корабль для Сухого Лога, 
стела с триколором – «Областная газета» рассказывает 
о самых интересных событиях, которые произошли 
в свердловских муниципалитетах.

 Бобровское (Слободо-Туринский район)

Возле села открыли новый автомобильный мост 
через реку Ницу. Об этом сообщает газета «Коммунар» 
со ссылкой на администрацию муниципалитета.

Старая деревянная переправа, по которой жители трех 
населенных пунктов района – села Ницинского, поселка Звезда 
и деревни Юрты – напрямую ездили в Ирбит, Байкалово 
и Екатеринбург, прошлым летом обрушилась в воду под 
тяжестью самосвала. В результате людям приходилось делать 
50-километровый крюк.

Было решено построить новый мост – из областного 
бюджета на него было выделено 45 миллионов рублей. 
Сооружение возвели в рекордные сроки: подрядчика нашли 
в ноябре, а на прошлой неделе по мосту вновь поехали 
автомобили.

 Чащино (ГО Нижний Тагил)

В поселке построили современный фельдшерско-
акушерский пункт (ФАП). В нем будут получать 
медицинскую помощь более 100 жителей, которые 
раньше были вынуждены ездить для этого в город.

Как сообщает 
информационное 
агентство «Все новости», 
в строительство 
и оснащение 
медицинского 
объекта вложено 
около 10 миллионов 
рублей. В больничном 
подразделении 
оборудованы 
фельдшерский, акушерский, детский, прививочный кабинеты, 
помещение аптечного пункта. Для пациентов с ограниченными 
возможностями здоровья сделан удобный пологий пандус 
на входе. 

 МО Красноуфимский округ

На границе Красноуфимского района и Башкортостана 
установили новую въездную стелу, сообщает 
ВКрасноуфимске.ru.

Пятиметровая 
конструкция, 
выполненная в цветах 
российского триколора, 
с гербом района 
посередине, заменила 
стоявший на этом месте 
неприметный железный 
указатель. Средства 
на установку стелы были 
выделены из местного 
бюджета. На одной 
ее стороне – надпись 
«Красноуфимский 
район», на другой – 
пожелание «Счастливого 
пути».  Планируется, что 
такая же стела появится 
на въезде со стороны 
Артинского 
района. 

 Сухой Лог

Городской музей пополнился необычным экспонатом. 
Это макет сторожевого корабля, который подарил 
учреждению бывший моряк, член клуба моряков 
Сухоложья Владимир ЕФАНОВ.

Как сообщает издание «Знамя победы», Владимир 
является автором огромного количества предметов, которые 
можно увидеть на витринах в музейном отделе, посвященном 
морскому делу. Помимо макетов, умелец изготавливает 
исторические костюмы.

 Мартюш (Каменский ГО)

В поселковом музее сельской культуры открылась 
выставка «Время героев», посвященная памяти Героя 
России генерала армии Виктора ДУБЫНИНА и 80-летию 
Уральского добровольческого танкового корпуса.

Как пишет газета «Пламя», выставка представляет 
80-летний путь военной истории нашей страны. В ее создании 
приняли участие воспитанники детских садов, ученики 
общеобразовательных школ и детских школ искусств, 
жители района и самого Каменска-Уральского. В экспозиции 
представлены более 130 работ, выполненных в разных 
техниках. Выставка будет открыта до конца апреля, вход 
на нее – бесплатный.

Ольга БЕЛОУСОВА
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Уральцы могут быстро и бесплатно пройти обследование 
органов грудной клетки в передвижных цифровых
рентгено-диагностических кабинетах

Высокотехнологичный компьютерный 
томограф позволяет проводить 
исследования всех анатомических областей 
тела человека
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Высокотехнологичный компьютерный 
томограф позволяет проводить 
исследования всех анатомических областей 
тела человека

В Областном клиническом медицинском центре 
фтизиопульмонологии и инфекционных заболеваний трудится 
полторы тысячи сотрудников, в том числе 250 докторов 
различных специальностей. В составе центра есть диспансеры, 
в которых оказывается специализированная помощь 
на амбулаторном этапе, и есть отделения круглосуточного 
стационара на 1346 коек. Филиалы центра расположены 
в Тавде, Ирбите, Красноуфимске, Каменске-Уральском, Асбесте, 
Богдановиче, Белоярском, Ревде и Первоуральске.

Областной клинический 
медицинский центр фтизиопульмонологии 
и инфекционных заболеваний

Туберкулез продолжает 
оставаться серьезным 
вызовом здоровью общества 
в мировом масштабе. 
Каждый день он уносит 
жизни четырех тысяч 
человек, заражаются им 
около 28 тысяч. В России 
с заболеванием борются 
вполне успешно. В 2021 году 
РФ впервые за 20 
с лишним лет не вошла 
в список стран с высоким 
бременем туберкулеза 
и была признана ВОЗ 
мировым лидером в борьбе 
с этим социально опасным 
заболеванием. Однако 
угроза окончательно 
не отступила. Какой вклад 
вносят в приближение 
окончательной победы 
над смертельно опасным 
недугом медики Среднего 
Урала и благодаря чему это 
стало возможно, 
в эксклюзивном интервью 
корреспонденту «Областной 
газеты» Сергею РЫБАКОВУ 
в канун Всемирного дня 
борьбы с туберкулезом 
рассказала главный 
врач Областного центра 
фтизиопульмонологии 
и инфекционных 
заболеваний 
Ирина ЛИХАЧЁВА.

– Ирина Игоревна, мы 
встречаемся накануне Все-
мирного дня борьбы с ту-
беркулезом. Каковы успе-
хи свердловских медиков в 
борьбе с этим заболеванием? 

–  В последние годы основ-
ные эпидемиологические по-
казатели по туберкулезу в 
Свердловской области улуч-
шаются. Можно уверенно го-
ворить о том, что это устой-
чивая положительная тен-
денция. По итогам 2022 года 
смертность населения от ту-
беркулеза снизилась на 23,3 % 
по сравнению с 2021 годом, со-
ставив 5,6 случая на сто тысяч 
человек. Это беспрецедент-
ный результат за всю исто-
рию наблюдений. Мы при-
близились к среднестатисти-
ческому показателю в стране, 
что для нашего региона явля-
ется хорошим результатом. 

По итогам 2022 года за-
фиксировано увеличение за-
болеваемости на 4,8 % (51,7 
случая на 100 тыс. населе-
ния). В 2021 году этот показа-
тель составлял 49,3 случая на 
100 тыс. населения. Но, по на-
шей оценке, это связано пре-
жде всего с более масштаб-
ной работой по повышению 
качества диагностики и вы-
явлению заболеваний. Пред-
шествующий ковидный пе-
риод диктовал свои условия. 
Из-за перевода многих ра-
ботников на «удаленку» ко-

личество профилактических 
осмотров сократилось и, как 
следствие, снизилась выявля-
емость. Об этом же говорит 
статистика. В прошедшем го-
ду половина из зарегистри-
рованных 2211 случаев забо-
левания туберкулезом была 
выявлена как раз по резуль-
татам осмотров.

При этом по итогам 2022 
года отмечается снижение 
распространенности туберку-
леза на территории области 
на 7,2 % в сравнении с 2021 го-
дом – 116,6 случая на 100 ты-
сяч населения.

– Вы сказали, что увели-
чение показателя заболева-
емости туберкулезом связа-
но с улучшением выявляемо-
сти. Благодаря чему? 

– Во многом – благодаря 
наличию мобильных рент-
генологических комплек-
сов. В нашем учреждении се-
годня есть 13 передвижных 
цифровых рентгено-диагно-

стических кабинетов, в ко-
торых в рамках програм-
мы обязательного медицин-
ского страхования ураль-
цы могут быстро и бесплат-
но пройти обследование ор-
ганов грудной клетки. Со-
временный цифровой аппа-
рат дает минимальную луче-
вую нагрузку при более каче-
ственном снимке. Важно, что 
врач-рентгенолог выдает ре-
зультаты сразу после обсле-
дования.

Думаю, что многие видели 
эти машины. Вот, например, 
сегодня мобильный пункт 
работает у здания министер-
ства здравоохранения Сверд-
ловской области в Екатерин-
бурге, в ближайшие дни будет 
принимать пациентов у ТРЦ 
«Мегаполис». 

– По какому принципу 
выбираете точки выезда? 

– Система выездов у нас 
отлажена. Работаем по заяв-
кам предприятий, учебных 

учреждений. Это очень удоб-
но для всех, потому что если 
выявляется какая-то патоло-
гия, то человек тут же полу-
чает направление к нам в по-
ликлинику, где проходит все 
необходимые дополнитель-
ные обследования и консуль-
тации специалистов, которые 
и определяют дальнейшее ле-
чение. 

Также в сотрудничестве 
с некоммерческими органи-
зациями, благотворитель-
ными фондами мы прово-
дим социальные обследова-
ния тех, кто по разным при-
чинам не может обратиться 
в больницу. За 2022 года мы 
обследовали 274 человека и 
выявили 11 случаев туберку-
леза.

–  Очевидно, что каче-
ство диагностики и лече-
ния во многом связаны с 
тем, насколько хорошо ме-
дики вооружены техниче-
ски, каким специальным со-

временным оборудованием 
располагают. 

–  Я бы сказала, что по это-
му показателю мы точно на-
ходимся в лидерах по стра-
не. И процесс продолжается. 
В прошлом году в рамках го-
сударственной программы 
«Развития здравоохранения 
Свердловской области» за 
счет средств областного бюд-
жета было приобретено вы-
сокотехнологичное оборудо-
вание – два 64-срезовых ком-
пьютерных томографа, по-
зволяющих проводить иссле-
дование всех анатомических 
областей тела человека. Это 
значительно расширяет ди-
агностические возможности 
учреждения и выводит рабо-
ту фтизиатрической службы 
Свердловской области на но-
вый уровень.

Также было закуплено 
два бактериологических ана-
лизатора, предназначенных 
для ускоренной диагностики 
туберкулеза и роботизиро-

ванная станция для выделе-
ния ДНК возбудителя тубер-
кулеза.  

– Кто чаще болеет тубер-
кулезом и правда ли, что это 
во многом социальная бо-
лезнь?  

– Да, можно так сказать. 
На самом деле каждый из нас 
встречается с палочкой Коха 
в обычной жизни. Но то, что 
она попала в ваш организм, 
еще не значит, что вы обяза-
тельно заболеете. Если у вас 
хороший иммунитет, то он 
вполне способен предотвра-
тить эту инфекцию.

– Но здание и оборудова-
ние – это же еще не все. Как 
известно, многое решают ка-
дры. 

–  Не скажу, что у нас со-
всем нет проблем с кадрами, 
но все необходимые направ-
ления в оказании медицин-
ской помощи мы закрываем. 
Радует, что растет доля врачей 

в возрасте до 30 лет. У нас сло-
жился дружный, уникальный 
коллектив.

– Но до тридцати, это же 
совсем молодой врач, на-
сколько ему доверяют люди? 

– У нас прекрасно работа-
ет система наставничества. 
За каждым молодым специ-
алистом закреплен опыт-
ный врач, который не про-
сто «присматривает», но и де-
лится опытом, помогает ра-
зобраться в сложных ситуа-
циях и т. д. 

Вообще, наших врачей, 
медсестер, санитарок отлича-
ет особое, можно сказать, сер-
дечное отношение к пациен-
там. Это то, что объединяет 
весь коллектив.

– Вы упомянули, что в 
плане туберкулеза в нашем 
регионе есть определенные 
особенности. Насколько я 
понимаю, это связно с боль-
шим количеством учрежде-
ний пенитенциарной систе-
мы, которые, по крайней ме-
ре раньше, были просто рас-
садником этой болезни. Как 
сейчас выстроена работа в 
этом направлении?   

– Вы правы. Но надо ска-
зать, что за последние годы 
в системе ФСИН этой про-
блеме стали уделять макси-
мально серьезное внимание. 
В рамках межведомствен-
ного взаимодействия на ба-
зе нашей поликлиники при 
необходимости обследуются 
осужденные.  

– Как строится взаимо-
действие с областными вла-
стями?  

– Скажу честно, внима-
нием мы не обделены! У нас 
регулярно идет обновление 
оборудования, нет и не было 
дефицита лекарств.  

Летом прошлого года гу-
бернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев обра-
тил внимание на проблему 
нашего филиала в городе Пер-
воуральске и дал поручение 
подготовить проекты на капи-
тальный ремонт и выделить 
средства на его завершение.

– И последний вопрос. 
Как не заболеть туберкуле-
зом? 

– Ответ на удивление 
прост. 

Нужно высыпаться, 

разнообразно 

питаться 

и испытывать 

поменьше стрессов. 

Проще говоря, 

поддерживайте 

свой иммунитет 

в тонусе и тем 

самым вы 

многократно 

сократите риск 

заболеть. 

Но даже если вдруг такое про-
изойдет, не стоит впадать в 
отчаяние. Современные мето-
дики, новейшие технологии и 
«золотые» врачи нашего цен-
тра помогут вам справиться с 
болезнью. 

Сергей РЫБАКОВ

Ирина Игоревна 
ЛИХАЧЁВА, 
главный врач Областного 
клинического медицинского центра 
фтизиопульмонологии и инфекционных 
заболеваний

Начала свой трудовой путь в 1994 году. 
После окончания Уральского 
государственного медицинского института 
работала в Пышминской центральной 
районной больнице врачом лучевой 
диагностики. В 1998 году была принята 
на должность врача-рентгенолога ГБУЗ 
СО «ПТД» и вскоре назначена заведующей 
рентгено-диагностического отделения, 
а в 2014 году, после открытия первой очереди 
диспансера, возглавила консультативно-
диагностическую поликлинику. С 22 декабря 
2017 года руководит Свердловским областным 
противотуберкулезным диспансером.

За большой вклад в оказание 
медицинской помощи жителям Среднего 
Урала Ирина Лихачёва была награждена 
почетной грамотой Законодательного 
Собрания Свердловской области, 
благодарственным письмом министра 
здравоохранения Свердловской области, 
знаком отличия «За заслуги перед 
Свердловской областью» III степени, 
грамотой главы Екатеринбурга, медалью 
Великомученицы Екатерины II степени и 
памятным знаком Православной Службы 
Милосердия «За деятельную любовь».

Ирина Лихачёва является руководителем 
региональной общественной организации 
«Некоммерческая профессиональная 
организация фтизиатров Свердловской 
области» и председателем комиссии 
по развитию социальной сферы, 
здравоохранению и защите прав 
нуждающихся граждан Общественной 
палаты Екатеринбурга.

СПРАВКА

Всемирный день борьбы с туберкулезом (World Tuberculosis Day) 
отмечается по решению Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ) ежегодно 24 марта – в день, когда в 1882 году немецкий 
микробиолог Роберт Кох объявил о сделанном им открытии 
возбудителя туберкулеза. В 1905 году ученый получил 
Нобелевскую премию в области медицины.

Учрежден в 1982 году по решению ВОЗ и Международного 
союза борьбы с туберкулезом и легочными заболеваниями. 
В 1993 году Всемирной организацией здравоохранения 
туберкулез был объявлен национальным бедствием. С 1998 года 
праздник получил официальную поддержку ООН.

Туберкулез – инфекционное заболевание, передающееся 
воздушно-капельным путем. Без соответствующего лечения 
человек, больной активной формой туберкулеза, ежегодно 
может заразить в среднем 10–15 человек. По данным ВОЗ, 
каждый день от этой предотвратимой и излечимой болезни 
умирает почти 4 400 человек, а почти 30 000 человек заболевают 
ею. Большинство пострадавших – жители развивающихся стран.
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В Екатеринбургском театре 
юного зрителя состоялась 
премьера спектакля 
«Эшелон», поставленного 
по пьесе Михаила РОЩИНА. 
В основу положены детские 
воспоминания автора о том, 
как их – детей и женщин – 
грузили в эвакуацию. 
Рощин запомнил суету 
и разговоры взрослых, 
что «всё это ненадолго». 
Поезд ехал почти 2 месяца... 

Война. Конец 1941 года, не-
мец уже стоит на подступах к 
Москве. В вагонах-теплушках, 
которые «испокон веку вози-
ли солдат и лошадей» увозят 
подальше от врага самое цен-
ное: детей, женщин и токар-
ные станки. Вагонный воен-
ный быт – нары вдоль стен, 
прорубленная дырка в полу 
вместо уборной, грязь, холод 
и… жизнь.

Двадцать душ, пытаю-
щихся придать своему суще-
ствованию осмысленность с 
помощью ежедневных риту-
алов, наладить хоть какую-
то видимость общества. Кто-
то делает утреннюю заряд-
ку, кто-то поддерживает чи-
стоту в вагоне с помощью ме-
телки. Все на взводе и беско-
нечно устали. Даже не от ус-
ловий – от безвременья. Сво-
док с фронта никто не да-
ет, внешний мир скукожился 
до размеров эшелона. Един-
ственным способом понять, 
что вселенная не останови-
лась, является утренний ос-
мотр карты, на которой отме-
чают, сколько поезд прошел 
за ночь. Мало. Очень мало.

Для московского режиссе-
ра Ксении Кузнецовой это вто-
рая постановка для ТЮЗа по-
сле «Евгения Онегина». По ее 
словам, местные актеры по-
казались ей способными ре-
ализовать задумку на высо-
ком уровне, а значит, спек-
такль «разложится на труп-
пу». В постановке заняты как 
народные артисты – Любовь 
Ворожцова и Владимир Не-
стеров, так и актеры, только в 

прошлом году выпустившие-
ся из театрального института.

– Если вы понимаете, что 
хватит веселиться и развле-
каться, и пора подумать о 
чем-то сущностно важном, 
если вы в той стадии, когда 
вам театр нужен для разго-
вора с вашей душой, то при-
ходите. Здесь очень серьез-
ное нагромождение челове-
ческих, житейских пережи-
ваний, – рассказывает Ксения 
Кузнецова.

Задачей режиссера бы-
ло показать, как максималь-
но разные люди волею судеб 
оказались заперты в малень-
ком пространстве эшелонно-
го вагона. Вот пожилая еврей-
ка (Любовь Ворожцова) по-
стоянно причитает о том, что 
она «сойдет с поезда», девуш-
ка Нина (Елена Стражнико-

ва) мечтает о вкусной «кака-
ве» и беспокоится за мужа и 
сына, а прямолинейная за-
водчанка Маша (Анастасия 
Афанасьева) неожиданно на-
ходит подругу в лице модной 
москвички Лавры (Василиса 
Борок). Вряд ли они все пере-
секлись бы в мирной жизни, 
но общее горе заставляет по-
нять чаяния другого.

– Сложность в исполне-
нии моей роли была в том, 
что вроде бы текста немного, а 
вот организовать свое тело во 
время пауз в повествовании 
оказалось той еще задачей, – 
говорит Любовь Ворожцова. 
– Поскольку мне предстояло 
сыграть непростого персона-
жа, то я специально ходила в 
еврейскую семью, где почерп-
нула материал для характера 
моей героини – женщины, ко-

торая родилась еще в девят-
надцатом веке.

Вагон застыл в безвреме-
нье, и это подчеркивается ра-
ботой композитора Алексан-
дра Жемчужникова. В спек-
такле нет музыкального со-
провождения в традицион-
ном смысле этого слова – вме-
сто него роль музыки игра-
ют людские голоса. Кашель, 
сонное бормотание, вздохи и 
естественные звуки уборной. 
Затем, по ходу повествования, 
музыка нарастает, становит-
ся громче и отражает настро-
ение людей. Вот звучит какая-
то джазовая мелодия после 
встречи с другим эшелоном, а 
затем лишь изредка раздают-
ся отдельные музыкальные 
напевы, превращающиеся в 
мощное крещендо в финаль-
ной сцене. И все это без ис-

пользования фонограммы – 
все мелодии а капелла испол-
няют артисты театра.

Одним из своих соавто-
ров режиссер Ксения Кузнецо-
ва называет художника-сце-
нографа Владимира Кравце-
ва, который подготовил экран-
ный мир героев. Вместо того 
чтобы помещать актеров на 
одномерные нары и застав-
лять греть руки у бутафор-
ской печки, художник приду-
мал и воплотил на сцене слож-
ную трехъярусную металли-

ческую конструкцию, которая 
одновременно символизирует 
и нары, и пространство между 
ними. При этом вагонное про-
странство как бы разворачи-
вается в высоту, что позволяет 
происходить действию сразу 
по всей сцене.

И это работает. В начале 
спектакля зритель не может 
уследить за всеми действу-
ющими лицами, пока фо-
кус повествования не смеща-
ется на главных персонажей. 
Герои бегают по металличе-
ским ярусам, дерутся, прини-
мают пищу. Через несколько 
минут становится понятно, 
какая социальная структура у 
этого вагона, где расположи-
лись отдельные семьи.

Еще одной находкой ху-
дожника стали спецэффек-
ты. Для этого спектакля были 
приобретены форсунки, ко-
торые отделяют сцену от зри-
теля стеной дождя. Они на-
строены таким образом, что-
бы превратить лиричный 
дождь в грузные потоки воды, 
стекающие по крыше вагона.

Вода вообще играет до-
вольно важную роль в по-
вествовании: с утра весь ва-
гон толпится у ведра, с по-
мощью воды один из геро-
ев перерождается из чужа-
ка в часть вагонного сообще-
ства, а уже упомянутый по-
ток разделяет мир на обыч-
ный и эшелонный. Вода – 
это жизнь. Лейтмотив по-
становки – жизнь. Жизнь не 
прекращается даже в самые 
черные времена. Так и здесь, 
когда в вагоне рождается ре-
бенок, на борту гордо на-
пишут: «Здесь родился Вася 
Есенюк». 

Иннокентий ЛАВРЁНОВ

«Эшелон» на Восток 
В столице Урала представили нетипичную постановку об эвакуации

Спектакль можно посетить 
по Пушкинской карте 

В темноте вагона букет цветов выглядит неестественно, но напоминает о мирных временах

Женская баскетбольная 
команда «УГМК» завершила 
круговой этап чемпионата 
России со стопроцентным 
результатом: 32 победы 
в 32 матчах. В первом раунде 
плей-офф «лисицы» сыграют 
с красноярским «Енисеем», 
который в нынешнем сезоне 
они обыграли уже четыре 
раза.

На данный момент жен-
ский чемпионат страны по ба-
скетболу  – самый российский 
турнир среди игровых видов 
спорта. Начало специальной 
военной операции на Украи-
не, а также арест в феврале про-
шлого года выступавшей за 
«УГМК» американки Бриттни 
Грайнер (которая пыталась вве-
сти в Россию наркотики) приве-
ли к тому, что почти все игроки 
из дальнего зарубежья разорва-
ли контракты с нашими клуба-
ми.

В концовке прошлого се-
зона это больно ударило по 
«УГМК», которая все последние 
годы формировалась преиму-
щественно из иностранок. Ли-
шившись их (а также тренера-
испанца), «лисицы» впервые за 
последние 14 лет не смогли вы-
играть чемпионат России, усту-
пив в золотой серии курскому 
«Динамо».

Вынужденная 
русификация

В новых условиях россий-
ским командам пришлось со-
средоточиться на отечествен-
ных баскетболистках, и здесь 
«УГМК», которая продолжа-
ет оставаться самым богатым 
клубом страны, предсказуемо 
собрала всех лучших из числа 
свободных агентов. 

Свердловский суперклуб 
переманил из курского «Ди-
намо» основную разыгрываю-
щую сборной России Ксению 
Левченко, а также талантливую 

Анастасию Олаири Косу, ко-
торая в прошлом сезоне стала 
самой юной баскетболисткой 
страны, сыграв свои первые 
матчи в Премьер-лиге в возрас-
те 16 лет. Вернулась в «УГМК» 
и трехкратная чемпионка Ев-
ролиги Елена Беглова, которая 
в минувшем году приостанав-
ливала карьеру, а из столичной 
МБА пришла чемпионка ми-
ра и Европы по баскетболу 3х3 
Александра Столяр.

С прошлого сезона оста-
лись в команде немало по-
игравшие в сборной России 
Мария Вадеева, Евгения Беля-
кова, Ксения Тихоненко, Викто-
рия Завьялова.

Возглавил команду 54-лет-
ний Дмитрий Донсков, ко-
торый в 2009–2011 годах уже 
работал в «УГМК» ассистен-
том главного тренера. В сезо-
не 2013–2014 годов Российская 
федерация баскетбола призна-

ла Донскова лучшим тренером 
страны.

Тотальное доминирование

Российская версия «УГМК» 
доминирует над соперниками 
так же тотально, как ранее это 
делала команда иностранной 
сборки.

В октябре «лисицы» вы-
играли Суперкубок России, 
одолев в решающем матче про-
шлогоднего чемпиона – кур-
ское «Динамо».

В декабре уралочки завое-
вали Кубок страны – впервые с 
2019 года.

В чемпионате команда 
одержала победы во всех 32 
матчах и заняла первое место 
по итогам кругового этапа.

Всего в этом сезоне «УГМК» 
сыграла 37 матчей и все 37 – вы-
играла. По данным «Областной 
газеты», это рекордная серия в 

истории свердловского спорта. 
Команде вполне по силам за-
вершить сезон без единого по-
ражения.

Теперь – игры на вылет

В первом раунде плей-офф 
«УГМК» сыграет с краснояр-
ским «Енисеем» (8-е место по 
итогам регулярного чемпио-
ната). Первый матч серии до 
двух побед состоится в Екате-
ринбурге в ближайшую пятни-
цу – 24 марта. Ответная встреча 
пройдет через четыре дня. Если 
вдруг случится чудо, и понадо-
бится третий поединок, то он 
состоится 1 апреля на площад-
ке «лисиц». В этом сезоне ура-
лочки и сибирячки встреча-
лись четыре раза, все встречи 
выиграла «УГМК» – 97:66, 76:71, 
68:61 и 81:63.

Владимир ВАСИЛЬЕВ

( БАСКЕТБОЛ )

И значит, 
нам нужны одни победы
БК «УГМК» в этом сезоне никому не проигрывает
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Самый результативный игрок в нынешнем составе «УГМК» – капитан сборной России Мария Вадеева. 
На круговом этапе она принесла команде 485 очков (третье место в Премьер-лиге)

В четырех матчах серии из пяти команды смогли выявить победителя 
только в овертайме

Сегодня в Верхней Пышме 
состоится шестой матч 
четвертьфинальной серии 
Высшей хоккейной лиги 
(ВХЛ). Местный «Горняк-
УГМК» на своем льду 
примет новокузнецкий 
«Металлург».

Второй год подряд «Гор-
няк» остается самой «живу-
чей» командой системы «Ав-
томобилиста». Основной со-
став клуба на прошлой неделе 
в седьмом матче первого кру-
га плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги уступил 
магнитогорскому «Металлур-
гу» и досрочно закончил сезон. 
Следом из Молодежной хок-
кейной лиги вылетели хокке-
исты «Авто», проиграв в серии 
нижегородской «Чайке». А вот 
«Горняк», который запрыгнул 
в последний вагон уходящего 
поезда под названием «плей-
офф», заняв 16-е место в регу-
лярном чемпионате, продол-
жает борьбу.

В первом круге верхне-
пышминцам досталась од-
на из сильнейших команд 
лиги, победитель сезона 
2020/21, полуфиналист сезо-
на 2021/2022 и победитель ре-
гулярного чемпионата сезона 
2022/2023 – «Югра». Именно 
от ханты-мансийских хоккеи-
стов в прошлом сезоне выле-
тел «Горняк», уступив на ста-
дии 1/4 финала в серии со сче-
том 1:4. В этом году свердлов-
ская команда взяла реванш 
и сотворила сенсацию. «Гор-
няк» сумел победить в шести 
матчах (4:2), в пяти из них раз-
ница в счете была всего в одну 
шайбу. 

– Cоперники очень бы-
стро переходили из оборо-
ны в атаку, а мы много раз за-
стревали в своей зоне. Очень 
понравилась команда, но мы 
идем дальше. Как я и говорил 
вначале, у нашей команды 
есть характер, который мы и 

проявили в нужный момент, 
– сказал главный тренер «Гор-
няка» Алексей Алексеев.

После победы над первой 
командой лиги в соперники 
«Горняку» по четвертьфина-
лу досталась вторая коман-
да регулярного чемпионата – 
новокузнецкий «Металлург». 
С ней верхнепышминцы то-
же встречались по ходу про-
шлого сезона и выбили ее из 
турнира в первом раунде. 

Интересно, что «Метал-
лург» начал серию дома, но 
при этом на выезде. Дело в 
том, что арена в Новокузнец-
ке занята проведением сорев-
нований в рамках II зимних 
Международных спортивных 
игр «Дети Азии». Из-за этого 
«Металлург» был вынужден 
перебраться в город Чехов и 
проводить домашние матчи 
там.

Новокузнецких хокке-
истов этот факт не смутил. 
«Металлург» выиграл две 
первые встречи серии у «Гор-

няка», хотя оба матча прошли 
в упорной борьбе: первый за-
вершился в овертайме со сче-
том 3:2, а во втором свердлов-
чане вели со счетом 3:1, но в 
итоге уступили – 3:5.

Серия перебралась в Верх-
нюю Пышму, где в третьем 
матче командам вновь пона-
добился овертайм, причем в 
основное время счет так и не 
был открыт. «Металлург» су-
мел отличиться в дополни-
тельное время, забрать тре-
тью победу подряд и поста-
вить «Горняк» на грань выле-
та.

Но с этого момента коман-
да Алексея Алексеева, кото-
рой, по сути, уже некуда было 
отступать, начала перевора-
чивать серию. «Горняк» усту-
пал в четвертой игре со сче-
том 0:2 и 1:3, но сумел выров-
нять положение (3:3), а Мак-
сим Рассейкин в самом нача-
ле овертайма принес верхне-
пышминцам первую победу в 
серии – 4:3.

Пятый матч противостоя-
ния проходил в Чехове. После 
трех периодов была зафик-
сирована ничья (3:3), а в овер-
тайме снова сильнее оказался 
«Горняк», который сократил 
отставание в серии до мини-
мума – 2:3.

Шестая игра четверть-
финальной серии состоится 
уже сегодня на площадке Ле-
довой арены Александра Ко-
зицына. У «Горняка», кото-
рый по-прежнему уступает 
в счете, нет права на ошиб-
ку. Но верхнепышминцы на-
строены перевести серию в 
Чехов на решающий матч. В 
строй вернулся вратарь Вла-
димир Галкин, который про-
пускал последние матчи из-
за болезни. Галкин был при-
знан лучшим голкипером 
1/8 финала ВХЛ, и, безуслов-
но, должен помочь своей ко-
манде и в серии с «Метал-
лургом».

Данил ПАЛИВОДА

( ХОККЕЙ )

«Горняк» играет 
лучше «Автомобилиста»
В отличие от главной команды области, верхнепышминцы все еще в плей-офф

ДРУГИЕ ПАРЫ

 «Рубин» (Тюмень) –
АКМ (Тульская область) –
3:2

 «Сокол» (Красноярск) –
 «Торос» (Нефтекамск) –
3:2

 «Химик» (Воскресенск) –
 «Зауралье» (Курган) –
4:1

Четвертьфинальные 
серии проходят 
до четырех побед. 
Выход в полуфинал 
турнира обеспечил 
себе только «Химик», 
все остальные пары 
проведут шестые 
матчи.

( ХОККЕЙ С МЯЧОМ )

Два уроженца Свердловской 

области стали чемпионами страны

Завершился чемпионат России по хоккею с мячом. 
Золотые медали в пятый раз в истории завоевал 
хабаровский клуб «СКА-Нефтяник», в составе которого 
играли два уроженца Свердловской области – 
Юрий ШАРДАКОВ и Дмитрий СИДОРОВ.

33-летний полузащитник Юрий Шардаков – капитан 
хабаровчан и лучший снайпер (57 голов). Он родился в Серове, 
а азы хоккея с мячом постигал в Краснотурьинске.

31-летний Дмитрий Сидоров тоже полузащитник. 
Он уроженец Карпинска. В отличие от Юрия Шардакова, 
который в командах Свердловской области никогда не играл, 
Сидоров 8 лет (2012–2020) выступал за первоуральский 
«Уральский трубник» и стал в его составе бронзовым 
призером чемпионата России 2019 года.

Сам «Уральский трубник» нынешний чемпионат 
России провалил: только 12-е место (подробнее – в номере 
«Областной газеты» за 18 марта).

Владимир ВАСИЛЬЕВ

( ФУТБОЛ )

Полузащитник «Урала» может 

получить 3,5 года тюрьмы

Нидерландский полузащитник футбольного клуба 
«Урал» Рай ВЛУТ может оказаться за решеткой. 
Прокуратура Нидерландов запросила для футболиста 
3,5 года лишения свободы за ДТП, в котором погиб ребенок.

ДТП, виновником 
которого оказался 
Влут, произошло в 
2021 году. Автомобиль 
под управлением 
футболиста на большой 
скорости врезался в 
другую машину, где 
находились муж, жена 
и двое детей. 4-летний 
ребенок получил 
серьезные травмы и 
скончался в больнице. 
Позже выяснилось, что 
футболист находился в 
состоянии алкогольного 
опьянения. Влуту 
грозит 3,5 года лишения 
свободы, сообщает 
Sportnieuws.

– Мы следим 
за судебным 
разбирательством 
вокруг Рая Влута. Как и все, читаем публикации в СМИ. 
Давать комментарии на этот счет до решения суда считаю 
преждевременным. Рай сейчас находится в Голландии, ни от 
кого не скрывается. Ранее он говорил, что готов к любому 
судебному решению, – прокомментировал ситуацию 
президент «Урала» Григорий Иванов.

Данил ПАЛИВОДА

Рай Влут присоединился 
к екатеринбургской команде 
в сентябре 2022 года. 
В составе «Урала» он провел 
14 матчей в чемпионате и Кубке 
России и забил пять голов
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